calculado de 60,800, y no es mas que la tercera clase de pino de que sacan ocote: las resinas que produce son trementina, de que se extrae el espíritu ó aguarras. Hay otros árboles y plantas que sin poderse llamar resinosas, producen gomas: tales son el mezquite, huisache, cedro, limon, naranjo y toda clase de plantas de nopal.

Maderas para tintes no he encontrado en ninguna parte, pues las cortezas de algunos árboles, como el encino colorado, solo se emplean como curtientes: en clase de yerbas hay en la sierra el azafranillo y eq zacatlaxcale que tiñen de amarillo: en Amealco, la rosilla, flor que tiñe azul; la amarilla, flor que tiñe de este color: hay tambien una raiz conocida no mas de los indios, y cuyo secreto guardan escrupulosamente, con que tiñen la lana de un vivo color rojo que jamas desmerece.

Las plantas frutales son: plátanos, garambullos, pitayas, viznagas de diez clases, uvas, nopales en el campo, que producen tunas de las clases siguientes: hartonas, aguamieles, negritas, tempranillas, taponas, mecas, joconoztles blancos y rosados, ambos agrios; chamacueras, maucañas, redondas, cenizas, motás, bondotás de dos clases, tempranilla blanca, quízas y duraznillos. La mayor parte de estas clases de tunas

se hallan en los Distritos de Cadereita y Toliman. En los pueblos hay camuesas, blancas de tres clases, apastillada de dos clases, sangre de toro sin espinas, colorada, clara y amarilla de dos clases. El uúmero total de plantas que he podido calcular á mi estancia en los Distritos dichos, que es donde mas abundan, y en parte de los otros, incluyendo las nombradas al principio, asciende á 1.355,723, cuyo valor, lo mismo que el de sus frutos, es el expresado en el Cuadro.

Las plantas medicinales conocidas en el Estado. y que le pertenecen, son las que á continuacion se expresan: yerbas del pollo, del negro, del sapo, del cáncer, del perro, del venado, del manso, del ángel, del pastor, yerba anís, del mulato, verbabuena, verba de la Puebla (la hay en Cadereita y Jalpam), espinosilla, estramonio, sávila, cicuta, celedonia, sanguinaria, frutilla, hipazote, siempreviva, mejorana, tomillo, orégano, gobernadora, muicle, acelga, col de China, ruda, romero, pestó, estafiate, poleo, mastranto, té del país, hinojo, eneldo, pimpinela, maro, manrubio, toronjil, abrojo, lanten, álamo, sauz, carrizo, berros, coyol, costomate, malvas, doradilla, capitaneja, gordolobo, sangre de drago, alfilerillo, ortiga, mirto de dos clases, acebuche, taray, abeun, verbena, meliloto, sodano negro, culantrillo, albahacar, lante-

son: el camote de tres clases, morado bajo, morado juelilla, fresno, zacatlaxcale, laurel, cerraja, calancaoscuro, y amarillo, aunque solo la primera es abunacio patle, parra, lechuga, teposan, mariola, oreja del Docdante; jícama, camotillo amarillo silvestre, que se tor, tumbavaquero, gulluva, cardosanto de varias produce en la sierra de Amealco y lo comen mucho especies, zopilote, naranjo, verbamora, mariguana, los indígenas; rábano de dos clases, grande y miniaaltamisa, trébol, salvia real, cabezona, mezquite, patura; zanahoria de dos clases, grande y miniatura; lo dulce, higuerilla, alé, chilillo, chilcuao, apio, ajo, betabel, nabo, papas y cacahuates. El número que almoraduz, cenicilla, romerillo (esta planta, que la se produce anualmente de todas estas raices, menos hay en la sierra de Amealco, es tan cáustica, que la las dos últimas clases, es de 1.655,000, y su valor Teche que destilan sus tallos cortados, la usan los nade 8,730 pesos. turales para quitarse los mezquinos de las manos, Las raices medicinales son las siguientes: purga que destruyen completamente), moradilla, hachiote, de Jalapa, que se produce en abundancia en la citacalaguala, palevito, torton, floripundio, lengua de da sierra de Amealco, de clase preferible á la conovaca, verba de la golondrina, del cuervo, lepidio, escida con ese nombre, porque en el sentido de un párrago, y las mas de las plantas, árboles frutales y facultativo inteligente de esta capital, obra eficazsin fruto de que ya se hizo mencion en el lugar resmente, sin causar los cólicos que por lo comun propectivo. duce la otra; zarzaparrilla, zarzamora, caniana y San De las plantas sarmentosas solamente es conocida Nicolás, que se produce en dicha sierra: raices de la vid, cuyos tallos largos y nudosos constituyen su malva y malvavisco, de crameria, de calaguala, de especie. gengibre, de las ánimas, del indio, de contrayerba, El número de plantas es de 4,378, y su valor de yerba blanca; de algunos árboles frutales y sin 1,432 pesos. No encuentro motivo porque no se halla fruto, como granado y tejocote, y de las raices aliextendido en el Estado el cultivo de esta planta, en menticias antes dichas, excepto los camotes y cacaque tanto la temperatura como la buena calidad de huates, de perejil y apio. Algunas semillas como de las tierras le deberian ser favorables. amapola, de hinojo, de culantro, de eneldo, de mos-Las raices alimenticias conocidas en este suelo,